



PARTICIPACIÓN SOCIAL DE LA MUJER EN VILLA HIDALGO YALÁLAG, OAXACA

[SOCIAL PARTICIPATION OF WOMEN IN VILLA HIDALGO YALÁLAG OAXACA]

**Miriam Molina-Canseco^{1§}, Gustavo Omar Díaz-Zorilla¹, Gerardo Rodríguez-Ortiz¹,
Salvador Lozano-Trejo¹, Gisela Margarita Santiago-Martínez¹**

¹Tecnológico Nacional de México. Instituto Tecnológico del Valle de Oaxaca. División de Estudios de Posgrado e Investigación. Ex Hacienda de Nazareno, Xoxocotlán, Oaxaca, México. C.P. 71230. Tel. 9515170788.

[§]Autor para correspondencia: (miriam_lina15@hotmail.com).

RESUMEN

La conformación de las estructuras familiares ha orillado a las mujeres a estar más involucradas en el ámbito del hogar, enfrentando muchos prejuicios sociales, no permitiendo que se desarrolle todos sus potenciales. Es primordial que las mujeres participen activamente en la toma de decisiones a nivel político, social y económico, esto hace que las mujeres se sientan motivadas para elegir la forma en la que quieren vivir, dejando en claro que la equidad entre mujeres y hombres es necesaria para reforzar y construir la cultura de la participación de la mujer en las comunidades. El presente estudio tiene como objetivo describir la participación social de la mujer en la comunidad zapoteca de Villa Hidalgo Yalálag, ubicada en la sierra norte del estado de Oaxaca. La información se generó durante los meses de julio-agosto, la metodología implementada fue mixta y abarcó aspectos cualitativos y cuantitativos. Se aplicó el método etnográfico participativo con las mujeres de los cuatro barrios que integran la comunidad. Se emplearon entrevistas a una muestra de 126 mujeres en edades entre los 15 y 60 años. Con los datos obtenidos en campo se realizó una prueba de correlación y pruebas de independencia. Los resultados demuestran que existe una relación entre los aspectos culturales y políticos que desarrollan las mujeres dentro de la comunidad. Se concluye que para alcanzar una mayor participación dentro de la comunidad se debe tener mayor intervención en los procesos de la toma de decisiones a nivel comunitario y dentro del hogar. Se encuentran evidencias de empoderamiento aún sin consolidar.

Palabras claves: Comunidad, equidad, género, sociocultural, zapoteca.